

eksternal adalah komunikasi yang dikirimkan kepada orang yang diluar suatu organisasi. Dengan kata lain komunikasi internal penerima pesan adalah orang dalam organisasi sedangkan komunikasi eksternal penerima pesan adalah orang diluar organisasi.

Pengklasifikasian pesan berdasarkan variabel metode difusi. Berdasarkan variabel ini, komunikasi dapat dibedakan atas komunikasi lisan dan tulisan serta komunikasi dengan menggunakan perangkat keras atau menggunakan peralatan elektronik, seperti komunikasi melalui telepon, radio, televisi dan sebagainya.

Dari penjelasan diatas, penelitian yang berjudul Komunikasi penyebaran Marhaenisme yang dilakukan organisasi GMNI (Gerakan Mahasiswa Nasional Indonesia) di Surabaya untuk menjaga eksistensi Ideologi ini, peneliti mengambil beberapa poin dari rumusan masalah yang ada yakni “Bagaimana cara komunikasi penyebarluasan ideologi Marhaenisme pada mahasiswa baru dan masyarakat oleh GMNI di Surabaya?”. Berikut jawaban dari rumusan masalah yang telah peneliti analisis :

1. Tidak bertemu secara langsung

Saat berkomunikasi dengan anggotanya para pengurus tidak saling bertemu melainkan melalui media atau lebih jelasnya melalui media social seperti BBM. Proses komunikasi dengan menggunakan channel atau bermedia yang dilakukan terdapat efek didalamnya,yaitu komunikasi yang mereka lakukan tetap berlangsung walaupun hanya melalui media social. Meskipun yang mereka bicarakan adalah bukan hanya masalah GMNI atau

formal melainkan juga berinteraksi antar sesama teman dalam artian hanya ingin mengajak bertemu dalam artian hanya sekedar ingin *cangkruk'an*.

Media sosial juga menjadi kunci informasi atau komunikasi mereka antara pengurus dengan pengurus atau pengurus dengan anggota. Karena dari GMNI Surabaya ini baik pengurus ataupun anggota berasal dari kampus yang berbeda. Dan untuk komunikasinya mereka adalah hanya komunikasi biasa teman antar teman atau komunikasi untuk menyebarkan bahwa akan adanya kegiatan atau rapat. Di dunia era modern seperti saat ini pola komunikasi yang sering digunakan adalah melalui dunia maya. Pola komunikasi modern sering dilakukan saat antar anggota tidak bisa bertemu dan ingin berkomunikasi, mereka bertemu secara maya yaitu melalui sosial media. Dan untuk pertemuan langsung biasanya mereka mengadakan rapat.

Para pengurus dan anggota lainnya sangat mementingkan komunikasi meskipun komunikasi yang mereka lakukan sering menggunakan media sosial termasuk BBM dan Line. Jika dalam suatu organisasi tidak ada komunikasi sama sekali atau jarang adanya komunikasi, maka organisasi tersebut akan goyah dan hancur karena tidak adanya keterbukaan satu sama lain, karena jika ada masalah dalam suatu organisasi, harus dibicarakan dengan semua anggota organisasi agar semua anggota tahu permasalahannya dan bisa diselesaikan bersama-sama dengan cara berkomunikasi secara langsung.

komunikasi yang mereka lakukan baik dari pihak pengurus dan pihak anggota GMNI. Seperti halnya semua anggota organisasi GMNI sering sekali datang ke basecamp disaat waktu senggang kegiatan kampus. Mereka menyempatkan diri untuk datang ke basecamp, meskipun tidak ada pertemuan atau kegiatan seperti rapat mereka tetap datang ke basecamp untuk bertemu dan sekedar komunikasi dengan anggota lainnya. Seperti penjelasan dari informan AD, dia lebih sering menggunakan komunikasi tatap muka untuk bersosialisasi dengan anggota lainnya.

Dari ungkapan AD, saat diwawancarai oleh peneliti AD tidak mengungkapkan bahwa dia atau antara pengurus dan anggota terkadang menggunakan media sosial seperti apa yang diungkapkan oleh keempat informan lainnya. AD langsung mengatakan kalau komunikasi yang dilakukan adalah komunikasi langsung atau tatap muka. Jadi AD hanya berkomunikasi dengan pengurus atau anggota lainnya hanya disaat dia bertemu di basecamp atau jika ada kegiatan saja. Berbeda dengan keempat informan lainnya mengatakan kalau komunikasi antara pengurus dan anggota lainnya menggunakan media sosial atau secara tatap muka.

3. Cara penyampaian pesan berlangsung Formal Dan Informal

Komunikasi Organisasi terjadi di dalam organisasi maupun antarorganisasi, baik yang bersifat formal maupun informal. Semakin formal sifatnya, semakin terstruktur pesan yang disampaikan. Komunikasi formal adalah komunikasi menurut struktur komunikasi ke atas, ke bawah,

tersebut dianggap mempunyai sebuah eksistensi , maka keberadaan ideologi tersebut sudah dianggap dan dapat menjadi acuan. Seperti halnya dengan eksistensi ideologi Marhaenisme yang dikembangkan dari pemikiran presiden pertama Indonesia yakni Ir. Soekarno. Yang mana ideologi Marhaenisme ini menentang adanya penindasan manusia atas manusia dan bangsa atas bangsa. Ajaran ini awalnya bermaksud mengangkat kehidupan rakyat/orang kecil. Orang kecil yang dimaksud disini adalah petani dan buruh yang hidupnya selalu dalam cengkraman orang-orang kaya atau yang berkedudukan tinggi.

Dalam hal ini organisasi GMNI lebih mengedapankan Ideologi Marhaenisme karena organisasi GMNI itu didirikan untuk menginterpretasikan atau mewujudkan ideologi Marhaenisme tersebut. Ideologi tersebut telah menjadi acuan dalam setiap kegiatan yang diadakan oleh organisasi GMNI atau para pengurus GMNI. Adapun beberapa kegiatan yang dilakukan atau diadakan tiap tahunnya oleh pengurus GMNI demi mengenalkan atau mewujudkan ideologi Marhaenisme baik kepada para anggota dan masyarakat. Untuk menerapkan ideologi marhaenisme para pengurus mengadakan beberapa kegiatan untuk mahasiswa (anggota baru dan anggota lama) dan masyarakat. Beberapa kegiatan tersebut adalah Kegiatan untuk mahasiswa (anggota baru dan anggota lama). Dari hasil wawancara kelima informan terdapat beberapa untuk para pengurus dan anggota terutama anggota baru, kegiatan yang berlangsung dalam menyebar luaskan ideologi Marhaenisme adalah sebagai berikut :

- a. Mengadakan rekrutmen PPAB (Pekan Penerimaan Anggota Baru) dimana anggota mendapatkan materi-materi pengenalan terhadap organisasi ini secara umum.
- b. Lalu ada pendalaman materi pada saat kegiatan KTD (Kaderisi Tingkat Dasar) dimana disana para mahasiswa dan anggota baru ini dijelaskan apa itu Marhaenisme lalu tantangan Marhaenisme untuk dapat diaplikasikan di Indonesia dalam kondisi Global dan Modern di era sekarang seperti apa dan juga bagaimana cara mengatasinya.
- c. Pendekatan kulturasi yang non formal, Melalui diskusi perbulan. Pendekatan personal pada individu terbaik, Saling sharing dalam forum formal maupun non formal, Sering mengadakan kegiatan sosial yang melibatkan mahasiswa dan masyarakat.
- d. Kegiatan bakti sosial dan melalui penguasaan BEM, Memberikan ruang bakti sosial dan Membawa rekrutmen anggota
- e. Lalu ada jenjang KTD (Kaderisasi Tingkat Dasar),
- f. KTM (Kaderisasi Tingkat Menengah),
- g. KTP (Kaderisasi Tingkat Pelopor).

Dan untuk mewujudkan Ideologi Marhaenisme DPC GMNI kota Surabaya banyak melakukan beberapa hal yang berkaitan kepada masyarakat adalah:

- a. dengan mengadakan penyuluhan untuk pemilu agar tidak golput dan menyuarakan suara mereka yang sangat berpengaruh terhadap perubahan Indonesia di masa depan

komunikasi persuasif, yang mana dalam komunikasi persuasif itu sendiri mengandung persuasi, yang artinya mengajak dan meyakinkan. Pengurus GMNI Surabaya meyakinkan para anggotanya untuk mengerti makna ideologi Marhaenisme, karena Organisasi GMNI didirikan atas dasar ideologi Marhaenisme dan GMNI ada hanya untuk mengimplementasikan ideologi Marhaenisme. Para pengurus GMNI cabang Surabaya juga mengajak para anggotanya untuk lebih menegenal ideologi Marhaenisme dengan cara mengadakan beberapa kegiatan yaitu pendekatan personal pada individu terbaik, saling sharing dalam forum formal maupun non formal, kegiatan bakti sosial kemudian ering mengadakan kegiatan sosial yang melibatkan mahasiswa dan masyarakat.

Pada dasarnya, teori komunikasi persuasi ini lebih melibatkan pesan verbal dan non verbal. Jadi, hendaknya semua Pengurus GMNI Surabaya juga dapat menggunakan semua bentuk pesan supaya semua anggotanya terutama anggota baru menjadi terpengaruh akan pesan yang telah disampaikan. Jika proses komunikasi persuasi seperti ini berjalan dengan baik, maka proses komunikasi tersebut merupakan komunikasi yang efektif.

Komunikasi menjadi faktor terpenting bagi organisasi dalam mendapatkan informasi. Kemudian dengan komunikasi yang baik maka suatu organisasi akan dapat berjalan lancar dan begitu juga sebaliknya, kurangnya atau tidak adanya komunikasi organisasi dapat macet atau berantakan. Tanpa komunikasi yang efektif di antara berbagai pihak, pola hubungan yang ada

Dalam menyebarkan Ideologi Marhaenisme, pengurus GMNI menggunakan proses komunikasi persuasif yang mana proses komunikasi persuasif adalah upaya seseorang dalam mengkomunikasikan pesan kepada orang lain yang sikapnya ingin diubah atau dibentuk dan dirubah pola pikirnya (doktrinisasi).

Pengurus GMNI ingin menyebarkan dan menerangkan apa yang diketahuinya tentang ideologi Marhaenisme. Dengan upaya pesan yang dikomunikasikan kepada anggota dipercaya dapat memengaruhi sikap dan pada akhirnya memengaruhi perilaku dan tindakan para anggota terhadap pesan yang disampaikan oleh pengurus tentang ideologi Marhaenisme.

Para pengurus menyebarkan ilmu yang mereka miliki tentang Ideologi Marhaenisme kepada anggota karena menurut mereka, ilmu yang mereka miliki sudah baik dan benar.

Dalam penyebarannya, pengurus GMNI lebih suka mengadakan acara-acara yang mana acara-acara tersebut mengandung pesan tentang ideologi marhaesime. Cara ini lebih efektif karena mahasiswa baru dan masyarakat ditanami ideologi selain dengan teori juga dengan praktek. Selain itu para pengurus GMNI lebih banyak mengajak tukar pendapat dengan mahasiswa baru dan masyarakat tentang pemahaman ideologi mereka.

Penyebaran ideologi marhaenisme yang dilakukakn pengurus GMNI termasuk dakwah dalam islam. Dan menurut surat An-Nahl 125, penyebaran yang dilakukan termasuk perilaku islam yaitu *irsyad* (internalisasi dan bimbingan), *tabligh* (transmisi dan penyebarluasan). Bimbingan dan

penyebarluasan yang dimaksud adalah pengurus GMNI melakukan beberapa kegiatan yang bisa memberi pelajaran atau pengertian tentang ideologi marhaenisme. Kegiatan tersebut seperti mengadakan bakti sosial, karena marhaen sendiri mempunyai arti kaum yang tertindas atau bisa diartikan kaum buruh atau tidak mampu (rakyat miskin kota). Dan kegiatan bakti sosial tersebut mengadakan penyuluhan tentang kesehatan dan juga HIV/AIDS disana ada penyuluhan kampanye sehat dan juga ada pengobatan gratis. Penyuluhan lainnya adalah penyuluhan pemilu agar tidak golput dan menyuarakan suara mereka yang sangat berpengaruh terhadap perubahan Indonesia di masa depan. Dalam hal penyuluhan pemilu tersebut juga merupakan bentuk dakwah menurut surat An-Nahl 125, yang mana menyeru kepada masyarakat terutama anggota dari GMNI itu sendiri agar tidak golput, karena pemilu juga termasuk salah satu ajang untuk memilih pemimpin Indonesia kedepan seperti apa yang diharapkan oleh rakyat Indonesia entah dari kaum marhaen atau orang kaya atau terpandang. Karena pada intinya, ideologi marhaenisme itu mengandung kebaikan-kebaikan yang mana kebaikan-kebaikan tersebut sudah disebarluaskan oleh para pengurus GMNI.